MEMORIA AMERICANA 5

CUADERNOS DE Etnohistoria



INSTITUTO DE CIENCIAS ANTROPOLOGICAS FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS - U.B.A. 1996

FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES

Decano

Luis A. Yanes

Vicedecano

José Emilio Burucúa

Secretario Académico

Ricardo P. Graziano

Secretario de Investigación y Posgrado

Félix Schuster

Secretario de Supervisión Administrativa

Antonio Marcelo Scodellaro

Prosecretaria de Publicaciones
Gladys Palau
Coordinador Técnico de Publicaciones
Mauro Dobruskin

Consejo Editor
Luis A. Yanes
Noé Jitrik
Ana María Lorandi
Mabel Goldstein
Fernando Rodríguez
Adrián Vila
Berta Braslavsky
Francisco Bertelloni
Marta Bóbbola

Dirección de Imprenta Antonio D'Ettorre

Diagramación y composición Marisa Cuello

Diseño de Tapa Mercedes Dominguez Valle

© Facultad de Filosofía y Letras - UBA - 1997 Puan 480 Buenos Aires República Argentina SERIE: REVISTAS ESPECIALIZADAS

MEMORIA AMERICANA CUADERNOS DE HISTORIA

Número 5

Directora Ana María Lorandi

Editora Mercedes del Río

Comité Editorial Lidia R. Nacuzzi Mercedes del Río Ana María Presta

El C.E. agradece las colaboraciones de la Lic. Cora V. Bunster y de la Srta. Carla Altamirano

Evaluadores

Rossana Barragán Terence D'Altroy Gastón Doucet Raúl Fradkin Jorge Gelman Jorge Hidalgo L. José Luis Martínez Franklin Pease G.Y.
José A. Pérez Gollán
Tristan Platt
Eduardo Saguier
Alejandra Siffredi
Enrique Tandeter
Nathan Wachtel

INDICE

Nota Editorial	7
Artículos	
Encomienda, familia y redes en Charcas Colonial: Los Almendras, 1540 - 1600 . Ana María Presta	a
El poder del matrimonio. Estrategias matrimoniales seguidas por la elite jujeña del siglo XVII. Juan Pablo Ferreiro	
Organización familiar y parentesco: un estudio de caso en La Rioja Colonial. Roxana E. Boixadós	
El capitán Lorenzo de Aldana: político y encomendero. Mercedes del Río	71
«Recordando la libertad de los bosques». Yuracaré, Misiones y Estado en la frontera Cochabambina, 1768-1920. Gustavo Rodríguez Ostria	97
Reseñas Críticas	
Etnografías Neomodernas y Antropología Histórica: Una vuelta crítica a las fuentes. por Claudia Briones	123
Reflexiones a propósito del libro de A.P. Cook y N.D. Cook: Un caso de bigamia transatlántica. por Pablo Ortemberg	129
Nuevos Horizontes en la Investigación Etnohistórica del Sur Andino. por Tristan Platt	143
La problemática de la identidad en el cruce de perspectivas entre Antropología e Historia. Reflexiones a partir de: Cultura e Identidad en el Noroeste Argentino.	
oor Guillermo Wilde	155

ıno

El número 5 de Memoria Americana presenta un conjunto de artículos que entrelazan con temáticas vinculantes a tres regiones hispanoamericanas: el Tucumán, Charcas y el piedemonte de los Andes Orientales.

La mayoría de los trabajos aquí reunidos abordan con diferentes enfoques, problemáticas relacionadas a la subcultura de las elites coloniales y de las nacientes repúblicas, que evocan imágenes de sociedades jerarquizadas, donde ciertos grupos de individuos concentraron una cuota importante de riquezas, prestigio y poder. Algunos estudios hacen hincapié en las redes familiares, mantenimiento y transmisión de la riqueza, estructuras de parentesco de las elites hispano-criollas, vínculos e influencias políticas (Presta, Ferreiro, Boixadós), mientras que otros focalizan su interés en las consecuencias del comportamiento de las elites sobre transformaciones de las organizaciones étnicas.

Ana María Presta presenta un sugestivo trabajo que forma parte de un estudio de mayor envergadura sobre la elite charqueña del siglo XVI. En esta oportunidad eligió exponer las redes familiares de los encomenderos Almendras, sus actividades empresariales, lazos regionales e influencias sociopolíticas que les permitieron gozar de una elevada posición socioeconómica en la colonia temprana. Es importante destacar que su análisis se basó, entre otras fuentes, en un riguroso y pionero estudio de los protocolos notariales del Archivo Nacional de Bolivia.

Juan Pablo Ferreiro analiza las estrategias matrimoniales seguidas por la elite jujeña del siglo XVII para conservar y/o incrementar el patrimonio familiar. Endogamia, dotes, arras, padrinazgo son algunas de las variables utilizadas por el autor para ilustrar los comportamientos vigentes en la sociedad hispano-criolla colonial. Sus aportes son novedosos y apuntan a una temática regional poco conocida basada en fuentes de primera mano.

Roxana E. Boixadós presenta una estrategia de investigación diferente y por cierto con resultados muy estimulantes al alejarse del análisis socioeconómico para ahondar en las estructuras de parentesco. En su estudio analiza el ciclo de desarrollo de una familia de la elite riojana colonial, desde su fundación, crecimiento y desarrollo, ruptura y difusión, que le permite cubrir un período de 150 años. Hace particular hincapié en la estructura familiar, formación de la parentela, normas de filiación, ordenamiento jerárquico (relación padre/hijo, tío/sobrino, alianzas matrimoniales).

Mercedes del Río analiza la historia de vida de un miembro destacado de la elite hispanoperuana llamado Lorenzo de Aldana quien por haber decidido restituir todos sus bienes y organizar una obra piadosa destinada al bienestar de los indios de su encomienda, afectó a lo largo de dos siglos y medio la vida y las actividades laborales de sus encomendados. Este trabajo pretende demostrar las motivaciones de la donación y los alcances de esta organización.

Gustavo Rodríguez Ostria también estudia el avance e impacto de las elites criollomestizas sobre los habitantes de los Andes Orientales, ubicados entre los río Chapare e Ichilo (siglos XVIII-XX). A lo largo de su investigación demuestra tanto el fracaso y debilidad de la influencia misional franciscana en tanto puntales de las políticas borbónicas como así también de los hacendados, comerciantes y agentes gubernamentales quienes contribuyeron a la fuga, dispersión y resistencia de los Yuracaré al dominio de la sociedad nacional. Se trata de una meritoria y novedosa contribución historiográfica sobre una región poco estudiada.

Finalmente, se presentan dos reseñas críticas que tienen casi el estatus de artículos. Se trata de interesantes reflexiones teórico-metodológicas realizadas por dos jóvenes y promisorios alumnos de nuestra facultad. Por un lado, Pablo Ortemberg analiza críticamente el impacto de la microhistoria y del análisis antropológico en tres estudios latinoamericanos puntuales, mientras que Wilde enfoca su análisis en los problemas relativos a la etnicidad y a la identidad. Son estimulantes los aportes brindados por Claudia Briones y Tristan Platt en sus respectivas reseñas.

Agradecemos a todos los colegas y alumnos su valiosa colaboración en este volumen y, muy especialmente la inapreciable labor de los evaluadores convocados para el presente número de nuestra revista.

Mercedes del Río